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龚宇：人生的下一个九年

○   特约记者    卢娜

从本科生到博士生，龚宇在清华的校园里待

了整整九年，龚宇很感激这段清华岁月，清华给

了他工科的严谨态度和很强的逻辑思维，之后从

焦点网到搜狐、再从12580到爱奇艺，多个企业

的成功经历让龚宇在中国互联网界大名鼎鼎。在

他看来，不断地缔造新成果，已经成为他追寻个

人幸福的一种方式。

耐心与冒险
1987年，在北京出生并长大的龚宇第一次走

进清华，连他自己也没想到会在清华自动化系一

口气读到博士。事实上，在清华的九年里，他既

不属于热衷拿高分的学生，也不是团委和学生会

里的积极分子。双子座的龚宇更喜欢跟着老师做

项目，以及通过早早打工来接触社会，这在当时

的清华校园里显得与众不同。但从之后他的经历

来看，这都是在有意无意为创业做着准备。

博士毕业后，龚宇走出清华校门准备创业。

在那个“学费还是全免的，工作和房子还是分配

的”年代，创业是一个崭新的词汇。当时龚宇有

位师兄在美国硅谷发展，1997年拿到了数十万

美元的风险投资并准备创业，他联系龚宇到硅谷

为自己当工程师。可龚宇骨子里还是渴望冒险，

不喜欢风平浪静的安逸。于是他选择留在中国创

立美国影立驰公司的中国独资公司，开拓中国市

场。当然，作为对许多事物都有好奇心的龚宇，

这中间他没少折腾。一旦新念头产生，他便付诸

行动，并且通常都能做得有声有色——哪怕冒险

过程远不如他的求学经历那样顺当。

1999年，龚宇被如火如荼的互联网热潮吸

引，30岁的他果断辞职，创办焦点网。“当时

完全凭着一腔热情，直接就上了”，龚宇形容当

时的状态。搜索引擎、招聘频道、新闻频道……

最初的焦点网，以综合门户的思路做着一锅大杂

烩。难以专注更有前途的项目，加上投资不足，

龚宇举步维艰。他曾向所有员工和盘托出现状：

公司可能撑不下去。令他吃惊的是，几天后，市

场部的人自己贴钱做销售，编辑们也亲自上阵解

决公司收入问题……员工的举动源自于他们对龚

宇的认可和信任。很快，焦点网逐渐渡过了难

关，并在随后向房地产垂直网站的转型中一举成

为行业内龙头老大。

在回顾焦点网这段岁月时，龚宇说：“在困

难时，我始终看着前方更大的‘诱惑’。”用“诱

惑”比喻信念，虽然可以理解为龚宇的一种“冒

险和游戏精神”，但从另一个侧面也印证了龚宇
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对于目标的专注以及行业远见，加之他的真诚、

热情，这是一个成功的领导者需要具备的品质！

从创业家到职业经理人
龚宇承认创业路不好走，成功的只是极少

数。他同时认为这是公平的，高回报一定伴随着

高风险，几乎所有企业都有艰难的时候。当焦点

网突出重围后，搜狐向他伸出了橄榄枝。2003

年11月18日，在焦点网房地产频道开办四周年之

际，龚宇在收购协议上签上了自己的名字，加入

了搜狐，并一路做到了首席运营官。“这段时间

积累了宝贵的财富。但是太忙于眼前的事情，低

头拉车没有抬头看路。这是清华毕业生的普遍毛

病，不知道究竟想做什么。”

进入搜狐的前两年，搜狐的品牌、各方面资

源的投入等，对焦点网来讲是爆发性的增加，如

果能充分利用起来会事半功倍。“但是，我们作

为大机构中的一个部门，受整体公司策略、预算

等方面的框架约束，没主动去突破，显得太保守

了。”龚宇回忆道。

在搜狐的几年，龚宇主管的部门越来越多，

最多的时候达到十几个，不断增加新的工作。虽

然迎接挑战的感觉很好，但也让龚宇感觉有些疲

惫，发现有太多自己不喜欢干的事情，这时候职

位跟财富的回报对于龚宇都变得不那么重要了。

“我其实还是喜欢做有创造性的事情，不喜欢绝

大部分工作都是干不愿意做的重复性事情。”在

搜狐工作5年后，龚宇选择从搜狐COO的职位上

离开。

爱奇艺，人生的第三个九年
从 搜 狐 离 职 后 ， 龚 宇 进 入 了 无 限 讯 奇

（12580），担任总裁兼COO，之前的创业经历

和搜狐的经验在他此后的工作中发挥了巨大的作

用。接手时公司在前一年亏损数千万，一年后龚

宇离开时，12580当年盈利竟然达到1亿。

这 种 创 业 的 状 态 让 龚 宇 甚 是 兴 奋 ， 但 相

比一个前景无忧的行业，他宁愿按照自己的意

愿选择再次迎接挑战。鉴于他用十年时间摸清

了互联网的运作规律，下一站他选择了视频行

业。巧合的是，昔日他的同事古永锵、李善友

也纷纷创办了各自的视频网站，他们成为竞争

对手。

据说百度找到龚宇之前，已经物色过100多

名CEO的人选。“估计除了马化腾和张朝阳，互

联网界的高管人才全部在清单里了。”龚宇也有

这份自信，他既是一名成功的创业者，创立焦点

网后成功出售；又是一名成功的职业经理人，担

任过搜狐公司首席运营官。他说，“做一家互联

网公司，什么地方会出错，什么地方应该投入大

一些，什么地方应该保守点，我非常清楚。”

2010年初，龚宇搬进百度大厦的一间办公

室，开始筹备代号为“爱迪生”的项目。很快，

爱奇艺作为独立公司正式搬入了欧美汇大厦。当

年4月22日，爱奇艺正式上线。虽是后来者，但爱

奇艺这种颠覆者的形象让业界瞠目，仅仅上线8个

月后，爱奇艺月度用户覆盖已超过一亿。目前爱

奇艺凭借坚持“正版高清”的战略和卓越的用户

体验，多项核心数据已经位于网络视频行业的领

先地位。龚宇希望爱奇艺能够做到行业老大，这

个时间也许是两三年，也许是五六年，但他坚信

这一天能够到来。

在龚宇的人生里有两个重要的九年：第一

个九年，在清华从本科、硕士到博士，这赋予了

他“清华人”的性格；第二个九年，是从开始做

焦点网到搜狐，也正好是九年，这些经历确立了

他做事的风格。龚宇说：“如果说还有下一个九

年，我觉得爱奇艺会是我的下一个九年。虽然现

在工作比较忙碌，但是我觉得现在的状态好，这

跟个人的兴趣爱好有关。我想我是不会离开互联

网行业的，除非退休。”

龚宇
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